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电动公交车越来越多驶上街
头，新能源物流配送车加快替代传
统燃油车，充换电基础设施布局不
断完善……近年来，随着新能源汽
车产业发展加速，公共领域车辆全
面电动化不断提速。

2023 年 11 月 ，工 业 和 信 息 化
部、交通运输部等 8 部门印发《关于
启动第一批公共领域车辆全面电
动化先行区试点的通知》，确定北
京 等 15 个 城 市 为 首 批 试 点 城 市 。
记者近期走访部分试点城市发现，
各地正利用试点契机，加快推进公
共领域车辆全面电动化。

因地制宜各扬所长

近日，记者来到位于郑州市东
三环的平安大道中央岛式公交站
台，“时空隧道”式的造型设计显得
科技感十足。“你看这电子站牌，可
以看到下一班车到站时间，还能查
看车厢内的舒适程度。乘坐纯电
动公交车，感觉挺平稳、噪音也低，
比较舒适。”正在等车的郑州市民
张俊说。

据郑州公交集团快速公交公
司站务中心主任李旭介绍，郑州东
三环 L3 级智能网联快速公交系统
中，像这样的智能公交站台目前有
23 座，停靠在站内的车辆全部是电
动车。

2023 年 10 月，郑州市测试运营
的东三环 L3 级智能网联快速公交，
是全国首批智能交通先导应用试
点项目之一，构建了“人-车-路-
站-云”协同的新一代智慧交通系
统，提升了公众出行体验。

工业和信息化部装备工业一
司相关负责人表示，总体来看，15

个试点城市分布在全国的一二三
线 ，这 些 城 市 具 有 较 好 的 产 业 基
础、突出的地域特色和有力的政策
保障措施。

作为沿海港口城市，浙江宁波
的港区车辆电动化已取得阶段性
成果。在宁波舟山港梅山港区，62
辆无人电动集装箱卡车被投入到
码头装卸作业中，占该港区集卡总
数的 16%。“充电只需一个小时，续
航超 120 公里，可以跟传统的燃油
和 LNG 集卡车一起作业。”宁波舟
山港梅东公司科研中心业务研发
主管虞世宇说，接下来将逐步实现
无人驾驶智能集卡在港区自动化
堆场全覆盖。

公共领域车辆电动化潜力巨大

近年来，我国新能源汽车产业
快速发展。但统计数据显示，当前
公共领域新能源汽车整体渗透率
仅 10%左右，与新能源汽车整体市
场渗透率超 30%相比，电动化进程
相对缓慢。

业内专家认为，公共领域车辆
电动化发展潜力巨大。

不少首批试点城市近年来一
直在推动相关工作。早在 2009 年，
郑州即从公交车、出租车入手，出
台多项规划政策，推动公共领域车
辆电动化发展。目前，郑州主城区
公交车、巡游出租车全部为新能源
车，3.5 万余台网约出租车新能源比
例超过 70%，其他非新能源车辆营
运时间到期后将退出经营。

郑州近年来还大力推进城市
货运配送车辆新能源化。河南宇
鑫物流集团有限公司是郑州市内
规模较大的物流运输企业，园区内

货运车辆有 398 辆，其中新能源车
160 辆、占比约 40%；城市配送新能
源车辆占比达 100%。记者在宇鑫
物流位于郑州的总部厂区内看到，
企业利用建筑屋顶约 4.1 万平方米
的空间建设了光伏发电站，用于新
能源车辆、搬运设备充电，多余电
力上传电网。

重庆市经信委相关负责人介
绍，近年来，当地在公共领域推广
新 能 源 汽 车 12 万 辆 ，建 成 充 电 桩
19.71 万个、换电站 141 座。同时，
柳州、深圳等地具有汽车制造良好
的产业配套基础，相关企业发展也
迎来利好。

位于宁波的浙江中车电车有
限公司主要研发、生产、销售面向
国内市场和海外市场的新能源公
交车等车型，公司总经理王翔说，
目前，公司推出了物流配送车、环
卫车等 10 多种公共领域车型，下一
步将加快投放海内外市场。

形成合力助推绿色交通运输
体系建设

“经测算，更新新能源车后，郑
州市公交车每年减少约 29 万吨、出
租车每年减少约 205 万吨二氧化碳
排放。”郑州市交通规划勘察设计
研究院有限公司规划分院院长王
鹏英说，推进公共领域车辆全面电
动化，是加快绿色低碳转型发展的
重要一步。

宁波出租车司机董壬伟告诉
记者，去年 8 月将原来的油气两用
车换成新能源车后，成本从原来每
公里 5 毛左右降到 1 毛左右，几个
月开下来省了不少成本。宁波市
出租汽车协会会长忻文儿说，随着

充电桩设施逐步完善，以及新能源
车辆质量提升，新能源车越来越得
到市场认可。

工业和信息化部装备工业一
司相关负责人表示，下一步，通过
公共领域车辆全面电动化试点，在
公务用车、城市公交车、环卫车等
领域，将推广超过 60 万辆新能源汽
车。同时，将加强公路沿线、郊区
乡镇充换电基础设施建设，以及城
际快充网络和停车场站等专用充
换电站建设。

不少地方按照试点要求已经
积极行动起来。宁波市经信局汽
车与装备工业处处长杨世兵介绍，
宁波将持续扩大公交、物流、公务
用车等领域新能源汽车应用规模。

王鹏英说，未来，郑州将加快
完善新能源充电设施布局，加快推
进城市绿色货运配送体系建设。

在基础设施方面，庆铃汽车股
份有限公司副总经理周光辉建议，
在环卫、矿山、港口等应用场景中，
运 距 相 对 固 定 ，最 适 宜 推 广 电 动
化，需要加快完善充换电等基础设
施配套。

北方工业大学汽车产业创新
研究中心主任纪雪洪认为，试点的
启动有助于通过规模效应带动相
关产业链加快发展。车企要针对
特定场景加快开发新能源车型，制
造更具经济性的公共领域新能源
用车。各方要形成合力，助推绿色
交通运输体系建设。

（新华社北京1月 10日电 记者
魏一骏 张辛欣 唐健辉 黄兴）

加快产业升级 享受绿色生活
——多地公共领域车辆全面电动化提速观察

新华社记者

新华社西昌 1月 9日电 （李国利
胡煦劼）1 月 9 日 15 时 03 分，我国在
西昌卫星发射中心使用长征二号丙
运载火箭，成功将爱因斯坦探针卫

星发射升空，卫星顺利进入预定轨
道，发射任务获得圆满成功。

这次任务是长征系列运载火箭
的第 506次飞行。

我国成功发射爱因斯坦探针卫星

○财经聚焦

新华社北京 1月 9日电 （记者
白阳）司法部、中国残疾人联合会日
前印发关于进一步加强残疾人法律
服务工作的意见，明确到 2025年，要
形成覆盖城乡、方便快捷、优质高效
的残疾人法律服务网络，残疾人法
律服务的精准性、有效性显著增强，
服务质量明显提高，残疾人平等享
有基本公共法律服务的权利得到更
好实现。

意见就进一步配强残疾人法律
服务力量、丰富残疾人法律服务内
容和方式、有效维护残疾人合法权
益、促进残疾人事业全面发展作出
部署安排。要求加强资源整合，进
一步配强残疾人法律服务力量，丰
富律师、公证、法律援助、司法鉴定、
法治宣传等方面残疾人法律服务的
内容和方式，不断满足残疾人日益
增长的法律服务需求，助力残疾人

共享美好生活。
意见聚焦当前残疾人最迫切需

要的法律服务，提出 11 项重点工作
任务，包括：完善残疾人公共法律服
务网络、降低残疾人法律援助门槛、
优化残疾人法律援助工作机制、提
高残疾人法律援助质量、开展助残
公益法律服务活动、成立残疾人权
益保障专业委员会、减免残疾人相
关法律服务费用、加强无障碍环境
建设、发挥残疾人法律救助工作的
补充作用、落实“谁执法谁普法”普
法责任制、开展残疾人法治宣传活
动等。

意见还提出，各级司法行政机
关和残联要加强协同配合，强化资
金保障，提升残疾人法律服务能力
和专业化水平，及时总结经验、宣传
典型，营造全社会理解、尊重、关心、
关爱残疾人的良好氛围。

两部门印发意见加强残疾人法律服务

新华社南京 1月 9日电 （记者
沈汝发）9 日上午，江苏省南京市江
宁经济技术开发区人民法院对黄某
某等 16人跨境电信网络诈骗案进行
一审公开宣判。

法院经审理查明，2021年 9月至
2022 年 6 月间，黄某某等 16 名被告
人先后在他人的纠集下，在境外参
加针对中国大陆居民的电信网络诈
骗犯罪集团。该犯罪集团通过投放
互联网兼职广告获取被害人个人信
息，由“拉手”将被害人拉入指定微
信群，以完成刷单任务发放红包为
诱饵，引导被害人注册第三方 APP。
再由“炒群”负责发放小额任务红包
进行诈骗铺垫，“导师”负责引诱被
害人大额充值骗取钱财。犯罪集团
成员集中居住，统一管理，按诈骗所
得计算个人提成。16 名被告人共诈
骗 被 害 人 189 名 ，诈 骗 资 金 达 2700
余万元。

法院经审理认为，黄某某等 16
名被告人以非法占有为目的，在境
外 利 用 电 信 网 络 技 术 手 段 实 施 诈
骗，数额特别巨大，其行为均已构成
诈骗罪。各被告人所在诈骗团伙系
为共同犯罪而组成的较为固定的犯
罪组织，系犯罪集团。鉴于各被告
人分别具有跨境多次诈骗、立功、坦
白、认罪认罚等不同量刑情节，根据
其在犯罪集团中的地位、作用，并结
合其认罪悔罪态度、主动退赔被害
人经济损失金额等因素依法判决。

根据判决，黄某某等 16 名被告
人分别以诈骗罪判处有期徒刑四年
至十二年不等的刑期，并处罚金；追
缴各被告人退出的赃款人民币 200
余万元，按比例发还各被害人；扣押
在案的汽车、首饰等财物依法处置
后，按比例发还各被害人。责令各
被告人在各自剩余份额内连带退赔
各被害人经济损失。

一特大跨境电信网络诈骗案宣判

超 1300 亿件！ 新华社发 徐骏 作

2024年贺岁双色铜合金纪念币和纪念钞开始兑换
1月 9日，市民胡女士展示在中国建设银行北京兴融支行兑换的 2024年贺岁双色铜合金纪念币和纪念钞。当日，由中国人民银行发行的 2024年贺岁双色铜合

金纪念币和纪念钞开始兑换。双色铜合金纪念币面额 10元，发行数量 1.2亿枚；纪念钞面额 20元，发行数量 1亿张，纪念币和纪念钞均采取预约兑换方式发行。
新华社记者 李鑫 摄

新华社广州 1 月 9 日电
（记者 郑天虹 杨淑馨）记者 9
日从中山大学获悉，中山大学
中山医学院张宏波课题组在

《自 然》（Nature）杂 志 发 表 论
文，发布了首个人类肢体发育
单细胞时空图谱，解析了胎儿
四肢的细胞演变路径和细胞
空间位置决定过程。

这项研究为进一步研究
肢体发育的详细调节机制、肢
体发育异常的细胞生理机制，
乃至更广泛的发育和再生过
程中细胞命运调节机制和空
间位置建成机制提供了重要
参考。

在这项研究中，张宏波团

队与合作者试图回答两个关
键问题：肢体细胞的发展如何
决定？例如，为何原本一样的
细胞，有的后来变成了纤维细
胞，有的成为骨骼的一部分？
细 胞 的 空 间 位 置 如 何 决 定 ？
例 如 ，一 只 正 常 发 育 的 手 为
什 么 是 五 个 手 指 ，为 什 么 大
拇指的方向跟其他四个手指
不一样？

张宏波从第五周初到第
九周胚胎连续取样，获得超过
10 万 个 细 胞 ，每 个 细 胞 约
2000 个基因，通过计算分析，
团队率先构建起精细的、包含
所有细胞类型的人类四肢发
育单细胞图谱。

论文共同第一作者、张宏
波团队博士后张宝介绍，利用
这一图谱，能够直观地追踪特
定时间和区域产生的细胞类
型，鉴定到全新的细胞类型，
并且可以刻画不同种类细胞
激活的关键基因。

“四肢发育异常是全球报
告最多的出生综合征之一，全
球 大 约 每 500 个 新 生 儿 即 可
发现一例。”张宏波指出，图谱
刻画出正常的肢体发育，提供
一个正常发育的细胞演变时
空“路线图”。如此一来，便可
以帮助发现肢体发育异常的
病变原因、发生时间等，为下
一步的医学干预提供基础。

据新华社北京1月9日电（记者

申铖 韩佳诺）记者 9 日从国家税

务总局了解到，2023年前 11个月，

到税务部门新办理税种认定、发票

领用、申报纳税等涉税事项的经营

主体（以下简称“新办涉税经营主

体 ”）达 1515.1 万 户 ，同 比 增 长

25.4%，两年平均增长 11.9%。

从 产 业 发 展 结 构 看 ，2023 年

前 11 个月，新产业、新业态、新商

业模式为核心内容的“三新”经济

新办涉税经营主体 455.4 万户，占

全部新办户的 30.1%，较上一年同

期提高 2.5 个百分点，其中互联网

信息技术服务业新办户数同比增

长 32%，实现较快增长。从区域分

布看，2023 年前 11 个月，长三角、

珠三角、京津冀、成渝四大经济圈

累 计 新 办 涉 税 经 营 主 体 699.4 万

户，占全部新办户的 46.2%。

去
年
前11

个
月
新
办
涉
税

经
营
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体
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户

首个人类肢体细胞发育“路线图”发布

新华社布达佩斯 1 月 9 日电
（记者 陈浩）匈牙利传奇体操运动
员、五枚奥运金牌得主凯莱蒂·阿格
奈什 9 日在位于布达佩斯的家中庆
祝了 103岁生日。

凯莱蒂出生于 1921年 1月 9日，
作为世界上最长寿的奥运冠军，她
的一生融合了体育才华和不屈不挠
的精神，激励着体坛内外的人们。

1952 年，凯莱蒂在赫尔辛基奥
运会首次夺得奥运金牌。随后，她
又 于 1956 年 在 墨 尔 本 奥 运 会 以 35
岁 高 龄 一 举 揽 获 四 金 。 两 届 奥 运
会，她不仅斩获五枚金牌，还获得三
枚银牌和两枚铜牌，这使她成为匈
牙 利 历 史 上 最 成 功 的 奥 运 选 手 之
一。她因此获得了包括匈牙利“国
家运动员”称号，以及入选国际体操
名人堂在内的众多奖项。

103岁生日当天，凯莱蒂在家中
迎接了到访的匈牙利体操协会主席

奥尔托尧伊·山多尔和奥运会体操
冠军、匈牙利体操协会体育总监拜
尔基·克里斯蒂安。

奥 尔 托 尧 伊 表 示 ：“ 阿 吉 阿 姨
（匈牙利人对凯莱蒂的昵称）微笑着
迎接我们，并感谢我们记得她。她
的身体状况对于她的年龄来说还算
不 错 ，虽 然 最 近 她 的 听 力 有 些 恶
化。她询问了匈牙利体操协会和匈
牙利体操运动员的情况。此外，在
我们拜访期间，她家的电视机也在
播放体育节目。”

匈牙利负责体育事务的国务秘
书施密特·亚当当天也拜访了凯莱
蒂，并在接受新华社记者采访时表
示 ，这 位 著 名 体 操 运 动 员 既 是“ 国
宝”，也是“值得效仿的榜样”。

“她的人生经历可以为年轻运
动 员 、喜 爱 她 的 人 们 ，以 及 所 有 面
临 困 境 的 人 树 立 榜 样 和 灵 感 。”施
密特说。

世界最长寿奥运冠军庆祝103岁生日


